

INTERVENCIÓN DE LA MESA DIRECTIVA PARA GUARDAR UN MINUTO DE SILENCIO POR EL SENSIBLE FALLECIMIENTO DE LA ACTIVISTA CECILIA MONZÓN.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: También les informo que las Senadoras Margarita Valdez, Nancy De la Sierra y la Diputada Aleida Alavez, como ya acaba de solicitarlo, solicitaron a la Mesa Directiva guardar un minuto de silencio en memoria de Cecilia Monzón.

Si quieren podemos ahorita ponernos de pie para guardar este minuto de silencio.

Y después la Mesa Directiva va a conceder dos minutos de posicionamiento sobre este tema a cada una de las fracciones parlamentarias, así se acordó en la reunión de la Mesa Directiva y, desde luego, la Mesa Directiva coincide plenamente en la pertinencia de la solicitud planteada por las legisladoras.

Gracias.

(Todos de pie)

(Se guarda un minuto de silencio)

Muchas gracias.

Desde su escaño y hasta por dos minutos, como lo acordó en la Mesa Directiva, tiene el uso de la palabra para este tema la Senadora Nancy De la Sierra Arámbaro, del Grupo Plural, por favor.

La Senadora Nancy De la Sierra Arámbaro: (Desde su escaño) Gracias, presidenta.

Compañeras y compañeros legisladores:

En nombre del Grupo Plural quiero expresar nuestras sinceras condolencias a los familiares y seres queridos de Cecilia Monzón, abogada, activista feminista y defensora de derechos humanos, quien fue asesinada violentamente el pasado 21 de mayo.

Lamentamos profundamente su partida, porque dedicó su vida y fue incansable en el trabajo sobre causas de mujeres.

Creemos que su asesinato es la máxima evidencia de las omisiones que denunció innumerables veces, es el reflejo de la inseguridad, injusticia e indiferencia de la autoridad, que tantas veces evidenció.

Ella había presentado denuncias durante muchos años, había sido presentada una sobre medidas de protección que pudieron haberle salvado la vida, pero su caso nunca fue judicializado.

Las medidas de protección nunca le fueron otorgadas, demostrando una vez más que las mujeres en este país somos asesinadas por feminicidas, pero también por omisiones del estado.

Es por eso que varias compañeras Senadoras, incluyendo a Alejandra León, a Adriana Jurado, Josefina Vázquez Mota, Xóchitl Gálvez, Indira Rosales, Claudia Anaya, Sylvana Beltrones, Verónica Martínez, Nuvia Mayorga, Patricia Mercado, Indira Kempis, Graciela Gaitán y su servidora, presentamos un punto de acuerdo para exhortar a la Fiscalía General de la República a traer este caso de feminicidio ante su trascendencia nacional y ante la inacción de la Fiscalía estatal, así como llamamos a la Fiscalía General del estado de Puebla emita las medidas de protección cuanto antes en favor de las familias de la víctima, para evitar aún más daño.

Compañeras y compañeros, seguiremos atentos a las investigaciones correspondientes y desde esta tribuna reiteramos, fuerte y claro:

No dejemos de alzar la voz hasta que no falte ninguna.

No dejemos de exigir justicia pronta y expedita, además de eficaz, hasta que defendamos a todas y a todas, porque todas contamos.

Es cuanto, presidenta.

Gracias.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchísimas gracias.

Ahora tiene el uso de la palabra la Senadora Eunice Romo Molina, del Partido Encuentro Social.

Por favor, Senadora, hasta por dos minutos, desde su escaño.

La Senadora Eunice Renata Romo Molina: (Desde su escaño) Muchísimas gracias, presidenta.

La verdad es que nos parece atroz tener que hacer este posicionamiento desde el grupo parlamentario de Encuentro Social.

Sabemos que el pasado 21 de mayo la activista Cecilia Monzón fue asesinada y no de una forma fortuita, fue asesinada a tiros y circulaba por las calles de San Pedro Cholula, Puebla.

Cecilia, como ya lo mencionaron algunos grupos parlamentarios y quienes se han pronunciado, fue abogada penalista conocida y ahora recordada por su amplio activismo político, así como por su incansable trabajo en favor de mujeres víctimas de violencia y abuso.

Hay que decirlo en esta tribuna, lamentablemente Cecilia fue víctima de las fallas de las autoridades.

Despedimos a Cecilia de una forma y desde un llamado indignante, que nos causa dolor, sobre todo por la forma en que murió. Cecilia no fue asesinada, Cecilia no falleció, a Cecilia la mataron por defender las causas de las mujeres y que son nuestras causas.

Hacemos un exhorto, nos sumamos a hacer el exhorto a la Fiscalía General del estado, para que actúe en los términos de su actuar.

Hace cuatro días Cecilia compartió en sus redes sociales: "Tú debes luchar por el derecho, pero el día que encuentres en conflicto el derecho con la justicia, lucha por la justicia"

Y el día de hoy exigimos que Cecilia tenga justicia en su asesinato.

Es cuanto, presidenta.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, Senadora.

De Movimiento no tengo inscrito ningún orador, así que procedemos con el PT, al Diputado Benjamín Robles Montoya, por favor, desde su escaño, por dos minutos.

El Diputado Ángel Benjamín Robles Montoya: (Desde su escaño) Muchas gracias, Senadora presidenta.

Compañeras, compañeros legisladores:

En nombre del grupo parlamentario del Partido del Trabajo, de mis compañeros del Senado y, por supuesto, de la Cámara de Diputados, quiero expresar, con mucha contundencia, que el asesinato de Cecilia Monzón, duele, indigna, es sin duda un recordatorio de esa violencia y de esa impunidad que crecieron durante décadas de abandono del Estado, aunque les duele, me refiero a la época neoliberal, sí, a esos gobiernos más ocupados en la corrupción y en hacer negocio que en dar solución a la violencia y a la delincuencia.

Este lamentable hecho es un recordatorio de lo que mucho nos falta todavía hacer para erradicar este flagelo.

Efectivamente, Cecilia Monzón, tuvo una labor muy relevante en defensa de las mujeres víctimas de abuso y violencia familiar, pero también en visibilizar las fallas y la negligencia del sistema de justicia. Su labor, evidentemente como ya la conocemos, le valió ser objeto de amenazas.

El Presidente López Obrador ya señaló que fue un ajusticiamiento, y en el Partido del Trabajo estamos de acuerdo en esa postura.

El subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía, ha dicho que ya se trabaja, en colaboración con el gobierno del estado de Puebla, para la investigación de los hechos y para castigar a los responsables.

Y en el PT nos sumamos a la exigencia de justicia que han hecho sus familiares, que han hecho sus amigos, que han hecho sus compañeras activistas.

Y reiteramos: ni el asesinato de Cecilia ni de tantos activistas ni de tantas mujeres antes que ella debe quedar en la desmemoria.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, Senador.

El Diputado Ángel Benjamín Robles Montoya: Confiamos en que las autoridades estatales y federales harán su trabajo y darán resultados, y en que muy pronto se dará con los responsables.

Es cuanto, Senadora.

Gracias.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, Diputado.

Tiene ahora el uso de la palabra el Senador Alejandro Armenta Mier, de Morena, porque el grupo parlamentario del Partido Verde cede su tiempo a Morena.

Gracias.

El Senador Alejandro Armenta Mier: (Desde su escaño) Muchas gracias, presidenta.

Honorable Asamblea:

Sin duda, la pérdida de Ceci nos ocupa a todas y a todos, quienes somos poblanos conocimos su desempeño, conocimos su lucha, compartimos la forma en la que buscó la justicia a lo largo de su vida defendiendo a las mujeres.

Por eso condenamos, condenamos el artero asesinato que sufrió.

Nuestras condolencias sinceras para su familia, nuestro respaldo a la lucha que sus familiares buscan para que se esclarezca este cobarde asesinato.

Y debo decir, con claridad, que el gobierno del estado de Puebla emitió un comunicado el 21 de mayo, donde condena el asesinato de la abogada Cecilia Monzón y, sin duda, nosotros confiamos que tanto las autoridades de la Fiscalía General de la República, como las autoridades de la Fiscalía General del estado habrán de poner el mismo empeño que corresponde a todos los actos que laceran la vida de las mujeres en México o en cualquier parte de la República.

Cuando asesinan a una mujer nos duele a todas y a todos. Cuando asesinan a un miembro de la familia nos ocupa a todas y a todos.

¡En paz descanse, Cecilia Monzón!

Muchas gracias, presidenta.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, Senador.

Ahora tiene el uso de la palabra el Diputado Mariano González Aguirre, del Partido Revolucionario Institucional, por favor.

El Diputado Mariano González Aguirre: (Desde su escaño) Con la venia de la Presidencia.

Compañeras y compañeros legisladores:

Desde el grupo parlamentario del PRI ofrecemos, con respeto, a familia y amigos nuestro más sentido pésame por el asesinato de la abogada y activista en favor de las mujeres, Cecilia Monzón.

Lamentablemente su muerte ya forma parte de la larga lista de mujeres y niñas que son asesinadas diariamente por razón de género y que hoy sus asesinos siguen en las calles caminando con impunidad.

La sociedad mexicana ya está harta de esta situación tan crítica para el país, resulta urgente detener este tipo de delitos contra las mujeres, hoy fue Cecilia, pero mañana podrían ser más.

Como nunca antes, en el país se inhibe la participación en la vida pública de mujeres activistas, acallando la actuación política y social de las mujeres. En México, las mujeres han perdido la libertad, la seguridad, la tranquilidad; viven todos los días una realidad de injusticia frente a los oídos sordos del gobierno.

Hoy el grupo parlamentario del PRI se suma a la demanda de justicia de miles de mujeres y familias mexicanas que sufren frente a la realidad la Nación. Exigimos respeto al Estado de derecho y no una actitud de protección a los delincuentes, como es la política dictada desde Palacio Nacional, desgraciadamente estamos ante una normalización de la violencia.

Hoy, 25 de mayo, Día del Activismo Permanente en Contra de la Violencia, alzamos la voz para actuar y generar conciencia y prevenir la violencia contra las mujeres.

Alzamos la voz y exigimos acciones concretas para detener la violencia contra las mujeres y las activistas del país. Detengamos este Estado feminicidio.

La ausencia de una autoridad es evidente ante esta ola de violencia contra las mujeres mexicanas.

Hoy, nos sumamos al reclamo que hacía Cecilia Monzón: “Siempre estarás en la voz de cada mujer que decida no callar”.

Es cuánto.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias, Diputado.

Ahora tiene el uso de la palabra la Senadora Gina Cruz Blackledge, del PAN.

La Senadora Gina Andrea Cruz Blackledge: (Desde su escaño) Con su venia, presidenta.

El caso de Cecilia Monzón es el más reciente de una larga lista de feminicidios que siguen sin resolverse y que mantienen en vilo a la sociedad mexicana.

Ceci, como la llamaban sus amigos, formaba parte de la Red Nacional Feminista Colectivo Kybernus, del Primer Parlamento de Mujeres en el estado de Puebla y de la Organización de Mujeres Líderes de las Américas; abogada por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla con especialidad en derecho penal y maestría en Sistema Penal Acusatorio.

Cecilia heredó, de su abuelo materno, un reconocido líder cholulteca de los años '70 y '80, el valor y el coraje para enfrentar a la injusticia.

Cecilia fue asesinada cobardemente a tiros la mañana del 21 de mayo en su natal San Pedro Cholula, Puebla, por dos hombres en motocicleta; su voz siempre denunciando los casos de violencia contra las mujeres que representaba, siempre defendiendo la causa feminista, siempre exigiendo que las autoridades respondieran a un clamor social que de esta envergadura se ha extinguido.

Cecilia fue la primera mujer en México en conseguir, contra un agresor, una sanción por violencia política de género y por ello recibió amenazas de muerte; se enfrentó frontalmente al poder machista y a la violencia política de género y encontró lo que muchas personas defensoras de derechos humanos, en México, y muchas mujeres, violencia, intimidación, impunidad y abuso.

La condena y la indignación que compartimos todas y todos tienen que dar paso ya a la acción, no es suficiente con lamentar su muerte, tenemos que convocar a una campaña y a una estrategia nacional contra el feminicidio.

Este Senado de la República puede y debe poner el ejemplo, no hay tiempo que perder, exijamos el esclarecimiento y política públicas en este período, no en otro, para parar ya los feminicidios en México, basta ya.

Es cuanto, presidenta.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, Senadora.

Ahora tiene, por último, el uso de la palabra la Diputada María del Carmen Bautista Peláez, de Morena, por favor.

La Diputada María del Carmen Bautista Peláez: (Desde su escaño) Muchas gracias, presidenta.

El grupo parlamentario de la Coalición “Juntos hacemos historia”, condenamos el homicidio de la abogada Cecilia Monzón, con fecha 21 de mayo del 2022, pedimos el esclarecimiento de este asesinato.

Cecilia Monzón fue una defensora de derechos humano y, entre otras cosas, se distinguió por su trabajo en favor de las mujeres, de las niñas y niños.

En 2019 ya había sido amenazada de muerte denunciando públicamente al político Manlio López por estos hechos.

Denunciando también al expresidente municipal de San Pedro Cholula, Puebla, Luis Alberto Arriaga, por despido injustificado y violencia política.

Esta activista tenía un proceso en contra de Javier López Zavala, exsecretario de Gobernación de Puebla, durante el mandato de Mario Marín Torres, por pensión alimentaria, ya que tuvo un hijo con él.

Por eso exigimos que se realicen las investigaciones necesarias para que se haga valer todo el peso de la ley en contra de los asesinos, para que no nos falte nunca más una Cecilia en Puebla; una América, de Puerto Escondido; una Rufina, de San Pedro Atoyac; una Gilberta, de Huajuapán.

Y para terminar con este discurso quiero decirles una décima: “Ya no callamos, ya no porque somos muy guerreras. Hoy brillamos como el sol y nos la rajamos con quien sea”.

Muchas gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias, Diputada.